

<https://info.nodo50.org/De-donde-viene-el-8-de-marzo.html>



# ¿De dónde viene el 8 de marzo?

- Noticias - Noticias Destacadas -



Fecha de publicación en línea: Martes 11 de marzo de 2014

---

Copyright © Nodo50 - Todos derechos reservados

---

**En 1975 la ONU comenzó a celebrar el 8 de marzo como el Día Internacional de la Mujer. Dos años después, la Asamblea General de la ONU proclamó el 8 de marzo como Día Internacional por los Derechos de la Mujer y la Paz Internacional.**

[[https://info.nodo50.org/local/cache-vignettes/L198xH112/captura\\_de\\_pantalla\\_2014-03-10\\_a\\_la\\_s\\_17.44.49-3de87.png](https://info.nodo50.org/local/cache-vignettes/L198xH112/captura_de_pantalla_2014-03-10_a_la_s_17.44.49-3de87.png)]

Desde hace décadas dos versiones se impusieron. En Europa y en muchos lugares se le relaciona con un incendio supuestamente ocurrido un 8 de marzo de 1908 en una fábrica textil de Nueva York donde numerosas mujeres en huelga y encerradas fueron calcinadas por el patrón. En EEUU se le relaciona también con una supuesta movilización de trabajadoras del sector textil en la ciudad de Nueva York que reivindicaban mejoras laborales.

Estas han sido las versiones hegemónicas desde que la ONU institucionalizara el 8 de marzo como día internacional. Sin embargo, son falsas e intentan ocultar el verdadero origen del 8 de marzo.

El 8 de marzo de 1908 era domingo, no laborable, no un día de huelga. Sí se produjo un incendio en Triangle Shirtwaist Company donde murieron muchas jóvenes inmigrantes, pero no fue el 8 de marzo sino el 25 de marzo de 1911.

En cuanto a la otra versión, la manifestación, tampoco fue un 8 de Marzo, sino el 27 de septiembre de 1909.

Esta manipulación tiene su raíz en el intento de borrar el recorrido histórico real que hizo llegar a tomar el 8 de marzo como día internacional de la mujer trabajadora por estar totalmente relacionado con el movimiento de mujeres socialistas.

[Cronología de la celebración del Día Internacional de la Mujer](#)

### **Año 1909 y 1910 – Proclamación del día internacional de la Mujer Trabajadora**

El 28 de febrero de 1909 se celebró por primera vez en Estados Unidos el Día de las mujeres socialistas tras una declaración del Partido Socialista de los Estados Unidos.

En agosto de 1910, en la II Conferencia Internacional de Mujeres Socialistas reunida en Copenhague, se reiteró la demanda de sufragio universal para todas las mujeres y, a propuesta de Clara Zetkin, **se proclamó el 8 de marzo como el Día Internacional de la Mujer Trabajadora**. La propuesta de Zetkin fue respaldada unánimemente por la conferencia a la que asistían más de 100 mujeres procedentes de 17 países, entre ellas las tres primeras mujeres elegidas para el parlamento finés. El objetivo era promover la igualdad de derechos, incluyendo el sufragio para las mujeres.

### **Año 1911 – Primera celebración del Día Internacional de la Mujer Trabajadora**

Como consecuencia de la decisión adoptada en Copenhague el año anterior, el Día Internacional de la Mujer Trabajadora se celebró por primera vez el 19 de marzo en Alemania, Austria, Dinamarca y Suiza, con mítines a los que asistieron más de un millón de personas, que exigieron para las mujeres el derecho de voto y el de ocupar cargos públicos, el derecho al trabajo, a la formación profesional y a la no discriminación laboral.

El incendio en la fábrica de camisas Triangle de Nueva York

Menos de una semana después, el 25 de marzo, más de 140 jóvenes trabajadoras, la mayoría inmigrantes, murieron en el trágico Incendio en la fábrica de camisas Triangle Shirtwaist de Nueva York. Este suceso tuvo grandes repercusiones en la legislación laboral de los Estados Unidos, y en las celebraciones posteriores del Día Internacional de la Mujer se hizo referencia a las condiciones laborales que condujeron al desastre.

### **Años 1913 y 1914 – Día Internacional de la Mujer antes de la Primera Guerra Mundial**

En 1913, en el marco de los movimientos en pro de la paz que surgieron en vísperas de la primera guerra mundial, las mujeres de Rusia celebraron su primer Día Internacional de la Mujer el último domingo de febrero de dicho año.

En 1914 en Alemania, Suecia y Rusia se conmemora por primera vez, de manera oficial, el Día Internacional de la Mujer el 8 de marzo. En el resto de Europa, las mujeres celebraron mítines en torno al 8 de marzo para protestar por la guerra y para solidarizarse con las demás mujeres.

### **Año 1917 – Día Internacional en la Unión Soviética**

Estando aún en plena Primera Guerra Mundial, en la que ya habían muerto 2 millones de soldados rusos, se produjo la Revolución de Febrero, que marcó la primera etapa de la Revolución rusa de 1917. En la primera mitad de febrero de 1917, el inicio de una hambruna provocó revueltas en la capital Petrogrado, actual San Petersburgo.

El 18 de febrero (calendario juliano) / 3 de marzo de 1917 (calendario gregoriano), la mayor fábrica de Petrogrado, la factoría Putilov se cerró, quedando 30.000 trabajadores en situación desesperada. Se anunció una huelga; se disparó a los huelguistas y algunas tiendas cerraron, lo que provocó insurrecciones en otros centros de producción.

El 23 de febrero (calendario juliano) / 8 de marzo de 1917 (calendario gregoriano) se celebró una serie de mítines y manifestaciones con motivo del Día Internacional de la Mujer que progresivamente alcanzaron un fuerte tono político y económico. Incidentes entre amas de casa en las largas colas por conseguir pan se convirtieron en manifestaciones espontáneas contra la monarquía y a favor del final de la guerra.

### **Años 1922 a 1975 – Institucionalización del Día Internacional de la Mujer**

Después de la revolución de octubre, la feminista Alexandra Kollontai (que desde su nombramiento como Comisaria del Pueblo para la Asistencia Pública logró el voto para la mujer, que fuera legal el divorcio y el aborto) consiguió que el 8 de marzo se considerase fiesta oficial en la Unión Soviética, aunque laborable. El 8 de mayo de 1965 por decreto del USSR Presidium del Sóviet Supremo de la Unión Soviética de la URSS se declaró no laborable el Día Internacional de la Mujer Trabajadora.

Desde su aprobación oficial por la Unión Soviética tras la Revolución rusa de 1917 la fiesta comenzó a celebrarse en otros muchos países.

En 1975 vendría la ONU...